

Te invitamos a que nos sigas en todas nuestras redes sociales, para que juntos hagamos que la ABM crezca y más gente conozca nuestro trabajo a favor de México.



Lunes 05 de junio de 2023

## ABM Y ENTORNO FINANCIERO

### **Sector bancario en México sostenible, el objetivo**

La Asociación de Bancos de México (ABM) ha dado un paso significativo hacia la promoción de la sustentabilidad en la industria financiera con la creación de la Comisión Ambiental, Social y de Gobernanza (ASG). Esta comisión, encabezada por Mariuz Calvet, se establece como un órgano que reporta al Comité de Dirección del gremio, elevando así el tema como una prioridad dentro de la industria. La presidenta de la Comisión, Calvet, en entrevista con El Economista expresa su orgullo y compromiso por liderar este nuevo esfuerzo en la banca mexicana. "La sustentabilidad se ha convertido en un paraguas que abarca diversas actividades, y el objetivo es que los bancos tengan la capacidad, estructuras, productos y ofertas necesarios para impulsar la transferencia de capital hacia actividades sostenibles en la economía. Esto implica apoyar a empresas de todos los tamaños y personas físicas en su transición hacia el desarrollo sostenible", dijo.

EL ECONOMISTA

## **Crédito hipotecario cae en primer trimestre del año; bancos buscan revertir tendencia**

Según las cifras de la ABM, durante el primer trimestre del año el crédito hipotecario promedio de la banca comercial fue de 2 millones 94,000 pesos, es decir un crecimiento de 6.2% respecto al mismo periodo del 2022. La guerra por el mercado Durante la primera parte del año, algunos bancos han realizado anuncios respecto a su oferta hipotecaria. Por ejemplo, Santander anunció un ajuste a la baja de hasta 60 puntos base en su hipoteca Diamante, para ubicarla a partir de 8.85 por ciento. Asimismo, Banorte lanzó tres productos nuevos hipotecarios con el fin de ganar terreno en este mercado.

EL ECONOMISTA

## **Impago de clientes de la banca alcanza su nivel más alto en 25 meses: BdeM**

La cuesta de enero y el uso de tarjetas de crédito en los meses con niveles máximos de inflación comienzan a reflejarse en el impago de los clientes de la banca que cuentan con un crédito de consumo (tarjetas, de nómina o personales), pues el saldo de la cartera vencida alcanzó en abril su punto nivel más elevado en los últimos 25 meses, según los últimos datos del Banco de México (BdeM). Refiere que hasta abril, la cartera de crédito vigente de los préstamos destinados al consumo de los hogares alcanzó un billón 261 mil 851 millones de pesos. De ese total, 34 mil 334 millones o el equivalente al 2.7 por ciento se encuentra vencido. Si esta cifra se compara con los 25 mil 66 millones de pesos que se encontraban vencidos al cierre de abril de 2022, existe un incremento de 36.9 por ciento; sin embargo, la última ocasión que se tuvo una cifra similar fue en marzo de 2021, cuando el portafolio vencido sumaba 36 mil 686 millones de pesos.

LA JORNADA

## **CEO de Citigroup asegura que la OPI de Banamex es la mejor opción para accionistas**

Jane Fraser, directora ejecutiva del banco estadounidense Citigroup, dijo que descartar la venta de su negocio minorista mexicano, conocido como Citibanamex, y optar por una Oferta Pública Inicial (OPI) es lo mejor para los accionistas. "Actuamos con decisión, con rapidez y dijimos: de acuerdo,

vamos a seguir el camino de la Oferta Pública Inicial", mencionó Fraser en una conferencia con inversionistas en Nueva York este viernes. Citi anunció el mes pasado que el proceso de venta, que se prolongó durante más de un año, fue descartado, por lo que se planea una salida a bolsa para el 2025. Las otras desinversiones de Citi avanzan bien, aseguró Fraser. El banco firmó nueve acuerdos de venta en nueve mercados y cerró siete, incluidos Australia, India y Vietnam. "Banamex es importante pero el volumen abrumador de la simplificación que hacemos en Citi y la estrategia ya está ejecutada", explicó. La entidad estadounidense realizó modestas recompras de acciones, agregó.

EL ECONOMISTA

## **Citi puede vender Banamex en EU o México, dicen los especialistas**

De acuerdo con Reuters, la compañía analiza hacer una doble cotización de acciones para Banamex. La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, expuso que Banamex está sujeta a la regulación del país, por lo que "es natural" que la OPI se haga en el mercado local. Tanto la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) como la Bolsa Institucional de Valores (BIVA) dicen estar listas para recibir la operación. Sin embargo, especialistas consideran que para el mercado bursátil estadounidense la oferta podría resultar poco atractiva, ya que en realidad no estarían invirtiendo en una empresa estadounidense, sino mexicana, una vez escindida, con la posibilidad de obtener menos rendimientos.

LA RAZÓN

## **La banca apuesta por el metaverso**

La competencia de los nuevos jugadores digitales en el sector financiero mexicano es cada vez más fuerte y busca atraer más clientes, no sólo vía aplicaciones bancarias o para hacer transferencias. El universo gamer, así como el metaverso, están cada vez más presentes para los usuarios que quieran experimentar con nuevas tecnologías. "Muchas personas entienden que el metaverso sólo es realidad virtual, pero hay un ecosistema lleno de oportunidades. Está la parte del gaming, NFTs. Toda esta parte requiere una estrategia de educación, pero estamos apostando hacia 2025 y 2030, con lo que la regulación nos permite", dijo el director general de Billú, Martín Alonso Mercado. Billú, el banco digital de Afirme comenzó operaciones la

semana pasada en el mercado financiero mexicano y competirá entre las diversas opciones ya existentes, como las fintech y las opciones tecnológicas que han lanzado al mercado bancos tradicionales, así como las que están por llegar, como Bineo, de Banorte, y Openbank, de Santander.

EL UNIVERSAL

### **Ley bursátil transformará al sector, prevé BMV**

La reforma a la Ley del Mercado de Valores representó una larga espera; sin embargo, es positiva porque transformará el sector a un mundo totalmente diferente, aseguró Marcos Martínez Gavica, presidente del Consejo de Administración del Grupo Bolsa Mexicana de Valores (BMV). En entrevista, previo a la realización del 12vo Foro de Emisoras, señaló que los cambios a la Ley fueron posibles en gran medida por las acciones de las autoridades financieras. "Desde que comenzaron las pláticas con la Secretaría de Hacienda, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores principalmente, pero también en Banxico, no ha habido más que estar trabajando y afinando cosas. A las bolsas se nos ha escuchado y hemos podido aportar. La AMIB ha sido fundamental, las casas de bolsa y los bancos de inversión de los grupos financieros han sido también muy proactivos para que esta Ley pudiera salir bien", resaltó.

EL FINANCIERO

### **Buscan que combatir ciberdelitos sea de seguridad nacional**

Las comisiones de Seguridad y Ciencia de la Cámara de Diputados discuten una iniciativa de ley federal de ciberseguridad, que plantea considerar como de seguridad nacional los delitos cibernéticos y busca dar atribuciones a las secretarías de la Defensa y de la Marina para realizar operaciones de vigilancia y respuesta a ataques cometidos en la red. La iniciativa, presentada por el presidente de la Comisión de Ciencia, Javier López, incluye crear una agencia nacional de seguridad encargada de operar un registro nacional de incidentes de ciberseguridad, así como requerir a autoridades y particulares información sobre casos ocurridos dentro de su infraestructura tecnológica. La propuesta resalta que el país no cuenta con una ley que permita perseguir y sancionar a "ciberdelinuentes".

LA JORNADA

## **Inflación persistente**

En México, la pandemia y la guerra en Ucrania han dejado como saldo una inflación más persistente de lo previsto, de acuerdo con el Banco de México (Banxico), que preside Victoria Rodríguez Ceja. El banco central llegó a esta conclusión al usar modelos económicos que permiten entender cómo diferentes variables económicas se relacionan entre sí. Si bien la muestra no permite identificar las causas de la inflación persistente, Banxico sostiene que la guerra y la pandemia han implicado choques concurrentes muy profundos, generalizados y duraderos. Por ello, asegura que la naturaleza de estos factores ha dado lugar al aumento en la persistencia de la inflación subyacente, que es considerada un mejor parámetro para medir la trayectoria de los precios porque elimina productos de alta volatilidad. En los primeros 15 días de mayo se ubicó en 7.45 por ciento. Ante esto, Banxico reiteró que se mantendrá atento a que el proceso desinflacionario, que ya ha iniciado, realmente se consolide, que las expectativas de inflación se mantengan ancladas y que la inflación finalmente alcance la meta de 3 por ciento (...)

REFORMA, columna Capitanes

## **El cañonazo de AMLO a Citi**

Ni el Presidente Andrés Manuel López Obrador está diciendo disparates, ni el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, se equivoca al sugerir que Banamex podría complementarse con el Banco del Bienestar (...) Sin embargo la CEO de Citi, Jane Fraser, volvió a reiterar el viernes que descartar la venta de Banamex y optar por una OPI en la Bolsa es lo mejor para los accionistas. AMLO ofrece a Citi algo que no puede rechazar: los negocios de banca corporativa de la 4T, a cambio de la infraestructura, banca de menudeo, Afore y patrimonio cultural de Banamex (...) A López le queda año y medio de gobierno, pero como se ven las cosas, habrá 4T otro sexenio y su estrategia de recomprar empresas se mantendrá en un escenario en el que Claudia Sheinbaum lo releve. Será decisión de Citi hacer al régimen izquierdista de México su principal cliente y socio a cambio de cederle el banco que optó por sacar en una OPI, o pelearse con quien ya demostró que cuando no gana, arrebatata.

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis

## La ruta del dinero

Banorte, que preside Carlos Hank González, además de ganar cuota de mercado en el sector financiero sigue cosechando reconocimientos. Por lo pronto, es el único grupo financiero mexicano en el Top 10 de "Las 500 Empresas más Importantes de México" de la revista Expansión. Banorte, en la más reciente edición del ranking de Expansión, saltó de la posición 17 a la 10 a partir de su creciente presencia de mercado y fortaleza de su balance (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela

## El reto digital

El reto digital para el Banco del Bienestar. os cuentan que con el objetivo de seguir bancarizando a la población y ofrecer más servicios, el Banco del Bienestar, de Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra, está en pruebas de lo que será su banca digital. Nos explican que el desarrollo está en fase piloto y se espera que en semanas pueda ser anunciada como parte de las alternativas para que sus clientes accedan a sus recursos y realizar operaciones bancarías. Nos recuerdan que, hasta ahora, el banco sólo cuenta con una aplicación móvil que permite consultar el saldo, teniendo como pendiente realizar transferencias. Habrá que ver hasta dónde avanzará la institución en servicios digitales, ya que se ha enfocado en la entrega de dinero en efectivo, obligando a usuarios a acudir a sucursales.

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

## Datos económicos positivos, pero moderados del PIB 2T 23

El dato de remesas familiares mostró un crecimiento anual del 6.3% con poco más de 5,000 millones de dólares en abril. En el acumulado cuatrimestral, el incremento asciende a un 10.1%. Las transferencias representan el 99% y el efectivo casi el 1.0% (...) Sin embargo, la capacidad de manejo de flujo se estará acotando al tener pagos altos por mayores tasas de interés (...) La deuda neta del Gobierno Federal colocó en 11 billones 643.1 mil millones de pesos, de los cuales el 81.7% fue deuda interna y donde el 75.4% de los valores gubernamentales estuvieron regidos por una tasa fija. El costo financiero de la deuda fue de 326,672 millones de pesos en los primeros cuatro meses del año, un incremento sustancial de 53.2% en comparación con el mismo periodo del año pasado. Datos que muestran crecimiento pero a menor ritmo en el 2T'23, quizá debajo de 2.0% vs 3.7% anual del 1T'23.

24 HORAS, columna Finanzas 24 y Negocios de Alfredo Huerta

## **LFT y su impacto en Pymes**

Aumento en los días vacacionales, reducción de la jornada laboral, son muchos los cambios que han enmarcado el escenario empresarial mexicano, y aunque todos tienen sus múltiples beneficios, ¿conoces cuáles serán las consecuencias para las Pymes? Si bien es cierto, el bienestar de los trabajadores debe permanecer como una constante de importancia y relevancia en nuestro país (...) En México, de acuerdo con el Inegi, existen aproximadamente 4.9 millones de pequeñas y medianas empresas. Los surgimientos de Pymes han tenido un crecimiento importante, sobre todo a partir de 2020, año en que inició la pandemia de Covid-19. Estas empresas representan el 98% de las unidades económicas del País, además de que generan un 78% del empleo nacional. Después de leer esas cifras, hay que poner atención a las implicaciones que tendrán los cambios a la Ley Federal del Trabajo, sin dejar de lado el ya implementado incremento en el número de días de vacaciones de los trabajadores (...)

REFORMA, artículo de Zaira Zepeda

## **Extinción de la Financiera Rural, chance para que la IP apoye al campo**

Los bancos que operan en el país se encuentran ante una oportunidad única para brindar mayor crédito al campo mexicano. Para que esto ocurra, es necesario que autoridades y las instituciones financieras se pongan de acuerdo y trabajen por mejorar las garantías que puedan ser solicitadas para este tipo de préstamos, indicaron analistas del sector. El pasado lunes, el gobierno de México publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto sobre la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), y argumentó que dicha entidad ya no cumplía con su objetivo prioritario, que era impulsar el avance del campo mexicano. Deterioro constante antes de la quiebra Se trata de una institución que en los años recientes vio un deterioro en sus resultados financieros. Tan sólo entre 2019 y 2022 reportó que sumaron 6 mil 678 millones de pesos, según información oficial. La cifra resulta equivalente a una sexta parte de lo que costó la quiebra del Banco Nacional de Crédito Rural (Banrural), que fue de 40 mil millones de pesos.

LA JORNADA

## **Abaratan el envío de remesas al País**

Con menores costos y montos de envío más altos, Financiera para el Bienestar está abaratando el envío de remesas de Estados Unidos a México. Actualmente, por un envío promedio de 370 dólares, los connacionales llegan a pagar alrededor de 14 dólares a las grandes remesadoras que operan en ese país como Western Union, MoneyGram o Xoom. Por envíos mayores a mil 500 dólares, montos que muy pocas remesadoras permiten, el cobro sube hasta 25 dólares. Financiera para el Bienestar cobra sólo 3.99 dólares por el envío y con posibilidad de mandar hasta 2 mil 500 dólares por transacción en un día, con un tope de 10 mil dólares al mes y no se cobra comisión a quien recibe en México.

REFORMA

## **Venden startups pérdidas**

El estado de Nueva Jersey, en Estados Unidos, ofrece un plan único que permite a las startups locales vender esas pérdidas por dinero en efectivo: el Programa de Transferencia de Certificados de Impuestos Comerciales de Tecnología, más comúnmente conocido como programa de Pérdida Operativa Neta (NOL). Según Business Insider, éste permite que las startups tecnológicas no rentables del estado vendan sus pérdidas a empresas más establecidas, como Bank of America y Subaru. Esas empresas pueden luego deducir esas pérdidas de sus ingresos imponibles, reduciendo la cantidad de dinero que pagan en impuestos.

REFORMA

## **Afores serán clave en la adquisición de 13 plantas de electricidad de Iberdrola**

Las afores serán uno de los principales inversionistas para financiar la compra de las 13 plantas generadoras de electricidad que el gobierno federal mexicano hará a través del fondo de capital privado México Infrastructure Partners (MIP) y cuya operación contará con recursos del Fondo Nacional de Infraestructura (FONADIN). Trascendió sin que hasta el momento se haya hecho pública la solicitud oficial, tanto en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) como en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que MIP emitirá un Certificado de Capital de Desarrollo (CKD) para llevar a cabo dicha operación. El pasado 4 de abril, el gobierno federal anunció la compra de 13

plantas generadoras de energía eléctrica de Iberdrola, incluyendo una planta de energía renovable, valuadas en aproximadamente 6,000 millones de dólares. Para financiar esta operación, se adelantó que la Secretaría de Hacienda aportará 45,000 millones de pesos al FONADIN, quien busca tener el 51% del valor del capital de riesgo, lo que le permitirá tener el control de los activos y del vehículo financiero establecido para dicha operación, recordó Víctor Gómez, profesor de Economía en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM).

EL ECONOMISTA

## **Pagan 2.7 mil mdp diarios por intereses de la deuda pública**

México paga en promedio 2 mil 722.3 millones de pesos diarios por los intereses de su deuda pública –monto cercano al presupuesto anual que tienen en conjunto Gobernación, Defensa Nacional y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas para acciones y programas vinculados con derechos humanos–, sin que el alza en el costo del endeudamiento se compense con el avance de los ingresos públicos. En términos reales, ya descontada la inflación, mientras los intereses de la deuda pública incrementaron su carga 63.33 por ciento, los ingresos públicos registran un avance de 4.07 por ciento, ambos respecto a los primeros cuatro meses de 2021.

LA JORNADA

## **Financieras apuestan por segmentos no atendidos**

Las tecnológicas financieras que ofrecen financiamiento ven una oportunidad en el segmento de la población que no cuenta con acceso al crédito. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, sólo 10.5% de la población mexicana entre 18 y 70 años posee una tarjeta de crédito, por lo que se visualiza la posibilidad de atender esa brecha. En ese sentido, la Sociedad Financiera de Objeto Múltiple (Sofom) Stori anunció que alcanzó la cifra de 2 millones de usuarios a los que brinda una tarjeta de crédito. La firma señaló que cuenta con una tasa de aprobación de 99%, además de que 70% de las personas que adquieren una tarjeta de crédito con Stori, obtienen un producto financiero de este tipo por primera vez. En el 2022, la firma logró su primer millón de clientes en el país, además obtuvo el estatus de unicornio, firmas con una valuación de mercado de más de 1,000 millones de dólares.

EL ECONOMISTA

### **Percepción económica positiva de empresas que cotizan en el Infonavit**

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) sostuvo que las empresas con empleados registrados ante la dependencia tuvieron una "evaluación positiva" de la percepción en el comportamiento de la economía nacional correspondiente al segundo y tercer trimestres del año. De acuerdo con la Encuesta de Desempeño y Prospectiva Nacional de Empresas en México, realizada por el instituto los primeros tres meses de 2023, nueve de cada 10 empresarios estimaron que sus ingresos se estabilizarán en seis meses y que la situación en el sector económico será "buena o muy buena". Además, ocho de cada 10 confiaron en que la economía "mejorará el siguiente año". La encuesta se realizó entre mil 777 compañías entre enero y el último día de marzo, lo que conforma una muestra representativa de las 968 mil 97 empresas aportantes al instituto en todo el país.

LA JORNADA

### **Falta promover al País.- Siller**

México no ha salido a buscar activamente las inversiones al exterior, con lo que está desaprovechando los beneficios del nearshoring, aseveró Gabriela Siller, directora de Análisis Económico de Banco Base. Actualmente, anotó, sólo algunos estados que están haciendo la tarea, como Nuevo León y Jalisco, que son de los que más han visto las ganancias que ha traído la relocalización de empresas, pero se trata de esfuerzos aislados y no de una estrategia como país. Si bien ya no existe la agencia de promoción ProMéxico, consideró que debería haber una figura o algún encargado federal que haga esa tarea "¿Qué tendríamos que estar haciendo? Buscar activamente las inversiones, porque México no es el único destino. "México debería tener una figura o alguien que vaya al exterior a buscar las inversiones, porque eso se ha dejado nada más a los estados, entonces no todos lo están haciendo", aseveró la experta.

REFORMA

## **Descartan que el PIB logre un avance de 4%**

El presidente López Obrador mostró el viernes pasado un panorama muy optimista acerca del desempeño de la economía, la creación del empleo y los salarios, al expresar que en 2023 la economía crecerá 4 por ciento y terminará el año con una generación de más de 22 millones de plazas formales. Destacó la caída del desempleo como no se había visto en los últimos 20 años, toda vez que la tasa de desocupación al primer trimestre se ubicó en 2.8 por ciento y es de las más bajas que ha habido. Marco Oviedo, estratega para América Latina de del banco brasileño XPInvestment, expresó que observa difícil que la economía logre un crecimiento de 4 por ciento en 2023, ya que para que esto fuera posible necesitaría crecer por arriba del 1 por ciento en el segundo y tercer trimestre del año..

EL FINANCIERO

## **Recaudación de IVA creció 5% anual en abril**

Después de dos meses de caídas anuales, el Impuesto al Valor Agregado (IVA) registró un crecimiento anual de 5% en términos reales sólo en abril, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En el Informe de Finanzas Públicas y Deuda, la autoridad mencionó que el cobro del IVA se ubicó en 121,248 millones de pesos sólo en abril. "La recaudación del IVA siguió reflejando el crecimiento del consumo y la actividad económica. En abril, registró un aumento de 4.9% real anual, reduciendo así la brecha observada en meses anteriores respecto al programa", explicó la SHCP. Cabe recordar que durante febrero y marzo, el cobro del Impuesto al Valor Agregado tuvo contracciones anuales de 2.8 y 19.4%, respectivamente. Mientras que en enero, la recaudación del impuesto creció 1.8% en comparación con el mismo mes del año pasado. Janneth Quiroz, subdirectora de análisis económico en Monex, comentó a este espacio, que el dato de abril mostró un crecimiento anual, este fue menor que 14.8% registrado en abril del 2022.

EL ECONOMISTA

## **Alista Bachoco segunda compra de acciones para salirse de la BMV**

Bachoco inició los trámites para lanzar una segunda oferta pública de adquisición (OPA) de acciones equivalentes al 2.5% de su capital social que

está en manos de inversionistas minoritarios de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). La familia Robison Bours, ahora dueña de casi un 97.5% de la empresa del sector avícola, busca comprar 13.62 millones de acciones en circulación en el mercado para proceder con el desliste de la empresa del mercado accionario local, como lo anunció desde el 25 de marzo de 2022, muestra en el aviso de la oferta pública. El documento aún carece de información sobre el precio que los oferentes van a pagar por cada acción, así como la fecha prevista para el inicio y fin de la OPA. En la primera oferta pública de adquisición, finalizada el 7 de noviembre de 2022 y tras una serie de oposición por parte de un grupo de accionistas, aumentó su tenencia a un 87.7 por ciento.

EL ECONOMISTA

## **Controladora Axtel cierra con ganancias su primera semana en la Bolsa mexicana**

Las acciones de Controladora Axtel, filial de telecomunicaciones del conglomerado industrial Alfa, terminaron su primera semana en la Bolsa Mexicana de Valores con una ganancia del 0.94% a 0.323 pesos por unidad. En valor de mercado la empresa ganó 14.47 millones de pesos en sus primeros cinco días de operaciones como una emisora independiente de su matriz, Alfa. Aunque los títulos de la empresa cerraron su primer día en la Bolsa mexicana con una pérdida del 41.88% a 0.186 pesos por unidad, después de debutar a un precio inicial de 0.32 pesos, los inversionistas revaluaron sus posiciones en el transcurso de la semana y el martes subieron un 57.53%, el miércoles perdieron 6.83% y finalmente el viernes ganaron un 13.33% para cerrar en 0.323 pesos por unidad.

EL ECONOMISTA

## **Raquíticos, fondos para enfrentar crisis**

El Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) se encuentra en niveles bajos, con un saldo de 37 mil 373 millones de pesos, cercano al monto observado hace una década, lo cual no alcanzaría para hacer frente a una crisis económica o hacer frente choques del exterior, coincidieron expertos consultados. Los analistas mencionaron que es urgente una política pública para fortalecer el FEIP, así como el Fondo de Estabilización de las Entidades Federativas (FEIEF). "El FEIP está en un nivel muy bajo, la preocupación es que ante un posible escenario de choques

externos adicionales podría no haber forma de amortiguar el impacto en las finanzas públicas", dijo Iván Arias, director de Estudios Económicos de Citibanamex.

EXCÉLSIOR

### **Preocupa sostenibilidad fiscal a mediano plazo**

El importante aumento en el costo financiero de la deuda y la caída en los ingresos públicos, reportado por Hacienda durante los primeros cuatro meses del año, era algo esperado, por lo que no preocupa, puesto que no se espera que ponga en riesgo las finanzas públicas en el corto plazo, señaló Iván Arias. El director de Estudios Económicos de Citibanamex advirtió en entrevista que preocupa mucho más la sostenibilidad fiscal de México en el mediano plazo, por las presiones ya acumuladas y que se seguirán sumando, ante la inexistencia de fuentes de ingresos sostenibles. Argumentó que la captación de impuestos como porcentaje del PIB continúa muy baja, incluso comparada con naciones de América Latina.

EL FINANCIERO

### **No se crecerá cuatro por ciento**

Durante el primer trimestre estimó la actividad económica que se dio durante los primeros tres meses del año y la multiplicó por cuatro para "anualizarla". Lo mismo hará con las estimaciones del actual segundo trimestre (abril a junio), el tercero y el cuarto. Al final sumará los estimados trimestrales y los dividirá entre cuatro para obtener el PIB anual (...) El Inegi también cuidará que haya comparabilidad entre los trimestres quitando los factores estacionales (por ejemplo, la Semana Santa cayó este año en abril). Finalmente, la tasa de crecimiento anual la determinará comparando el PIB de este año con el del año pasado, una vez que lo "deflacte" tomando en cuenta la inflación anual.

EL UNIVERSAL

### **Mercado laboral, gran impulsor del consumo privado en México**

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) de abril, que dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), precisó que dos de cada tres empleos creados en el sector servicios están en el comercio y en los servicios diversos (677 mil 984 plazas en abril respecto al cuarto mes

de 2022). Asimismo, aunque los salarios reales se han visto afectados por la inflación, dado que ha disminuido en los meses recientes, también han apoyado el consumo privado. "Asimismo, ciertos sectores de la economía a nivel nacional, como restaurantes y otros servicios, aún no han alcanzado los niveles previos a la pandemia, a pesar de que la actividad económica general lo ha hecho desde el tercer trimestre de 2022; y la relocalización (el nearshoring) que está impulsando la construcción de parques industriales en el corredor norte del país, así como actividades conexas como los servicios corporativos", explicó Néstor Rodríguez, analista económico de Barclays México.

LA JORNADA

### **Baja en empeño y alta carga laboral presionan al Monte**

El contrato colectivo de trabajo actual y las condiciones vigentes de competencia del sector de empeño presionan la viabilidad en el corto plazo del Monte de Piedad, institución que mantiene la alerta de quiebra de no realizarse cambios en las condiciones de trabajo de sus más de 2 mil 500 colaboradores. En entrevista con EL UNIVERSAL, el director general del organismo, Javier de la Calle, dijo que el empeño vive un mal momento, ante la incursión de nuevas empresas que ofrecen crédito, particularmente fintech, y los bancos, que han volteado al segmento popular y están colocando financiamiento. "Estamos teniendo un año con 6% menos de empeño que el año pasado, que de por sí es muy bajo contra los años prepandemia. Nuestros clientes están tomando poco crédito. Lo que ves es una historia horribilísima de cómo está cayendo de manera muy precipitada el empeño", explicó el directivo.

EL UNIVERSAL

### **OGM a panel de controversias T-MEC**

La secretaria de Economía, que encabeza Raquel Buenrostro, dice que defenderá la postura de México de no permitir la importación de maíz genéticamente modificado para consumo humano (...) Esto resume una postura clara, sostenida por la administración desde la Navidad de 2020, que podría ser todavía más complicada, de asociarse conductas de imposición de normas de consumo de fructuosa proveniente de maíz amarillo, por ejemplo (...) Si se prueba lo contrario, México podrá seguir teniendo suficiencia de maíz blanco para fabricar tortillas, pero no podrá obligar la transición del uso

de maíz genéticamente modificado, hoy importado mayoritariamente de Estados Unidos (...) La opinión de los expertos es que el panel resolverá después de las elecciones de 2024, lo que podría obligar a que el próximo presidente elimine el decreto de febrero y, probablemente con ello, termine el debate que, por cierto, en nada importa a los consumidores (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

## ¿Arbitraje en biotecnológicos en 2024?

Katherine Tai, representante comercial de Estados Unidos, solicitó a México iniciar consultas al amparo del artículo 31 en el marco del T-MEC por medidas que afectan el comercio de productos agrobiotecnológicos. La propuesta se presentó un día después de que un grupo de 62 legisladores republicanos demandó a Tai que, concluidas las consultas técnicas con México por agrobiotecnológicos, eran urgentes medidas adicionales porque están en riesgo exportaciones a México por 30,000 mdd. Tai reitera su preocupación porque la política en agrobiotecnológicos no está fundamentada en la ciencia (...) Si México no regresa, amenaza USTR, a políticas basadas en la ciencia acordes a los compromisos firmados en el T-MEC, habría medidas adicionales que serían, una vez concluidas las consultas en 75 días, convocar a un panel arbitral y, si perdemos y no modificamos las medidas contra biotecnológicos, nos haríamos acreedores a sanciones comerciales.

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

## Ciencia neopopulista

Apenas el viernes, el Padre del Análisis Superior publicó en esta columna que "ahí la llevaba" la secretaria de Energía, Raquel Buenrostro, en contener y hasta calmar los reclamos comerciales de Estados Unidos y Canadá en el marco del T-MEC (...) La posición del gobierno de Estados Unidos es que México no ha logrado dar una explicación con base en la ciencia (...) María Elena Álvarez-Buylla, directora del Conacyt, ha impulsado la creencia de que existe algo llamado ciencia neoliberal y que debe ser erradicada, para sustituirla está promoviendo algo que debería llamarse la ciencia neopopulista (...) La tarea de Buenrostro, curiosamente, no tiene tanto que ver con atemperar a los socios del T-MEC, en lo que ha tenido un éxito indudable, sino ganar una discusión dentro de este gobierno que, a pesar de ya estar muy cerca de terminar (...) Con el inicio de consultas, la Secretaría

de Economía tendrá que hacer que el gobierno tenga ese debate que han venido evitando: vivir en un México moderno, apegado a la ciencia o creer en ideas antiguas y rebasadas por la realidad.

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

## **Volaris opera normal; sindicato, no a huelga; entonces, ¿quién hace ruido?**

Volaris sufrió el fin de semana unos supuestos paros de trabajadores, llevando al nerviosismo de pasajeros. El viernes y sábado, incluso, lanzó comunicados dando a conocer la normalidad en sus operaciones: "Al corte de las 12.00 horas del día de hoy (decía Volaris el sábado), la aerolínea ha operado 160 vuelos con un factor de ocupación de 82.7%, transportando más de 21 mil clientes... Hacia el final del día, se prevé haber operado un total de 559 vuelos en toda su red en México, EU, Centroamérica y Sudamérica" (...) Entonces, ¿quién le originó la mala publicidad a Volaris? (...) Sin embargo, la confusión fue clave para estos días en contra de Volaris (...) Así concluye Volaris, la aerolínea que en el último mes ha debido ajustarse a la obligación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) (...) Y es ahí, de seguro con intensidad laboral, donde se ha dado esta desinformación (...) Mantiene todos sus vuelos. Aunque, de manera extraoficial, hay un grupo de trabajadores, que no están con el sindicato, a los cuales se deberá atender.

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

## **Maíz transgénico, cortocircuito: México-EU**

Las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos están haciendo un corto circuito y existe el riesgo de que estalle un conflicto que tendría que resolver un panel de árbitros. La política mexicana en materia de maíz transgénico y glifosato, tiene en alto grado de preocupación a la Oficina de Representación Comercial de EU, encabezada por Katherine Thai. En consecuencia, el gobierno de EU dio un segundo paso que podría marcar el principio de un proceso litigioso (...) Se trata de la antesala de un potencial conflicto comercial. El viernes pasado, luego de que 62 legisladores republicanos exigieron a Thai que utilice todas las herramientas previstas en el T-MEC para que México atienda sus preocupaciones, la funcionaria norteamericana, solicitó a México una nueva etapa de consultas sobre el maíz transgénico. Sobre la advertencia de que potencialmente el mercado

de ese producto entre México y Estados Unidos, cuyo valor ronda los 30 mil millones de dólares, podría verse afectado (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

## **México emitirá bono islámico**

La visita del subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio a los países del mundo árabe (Arabia Saudita, Catar, Kuwait y Omán) derivó en una decisión importante para las finanzas públicas: nuestro país emitirá "bono islámico" en algún futuro próximo, entrando así al mercado "sukuk" con un instrumento que cumplirá con la ley islámica (...) Yorio ha mantenido las primeras reuniones exploratorias con diversas instituciones financieras para entender mejor ese mercado, aunque no ha tomado la decisión final del monto ni el mercado específico en el que se emitirían estos instrumentos. El Subsecretario ve esta alternativa como una opción sumamente viable para diversificar la base de inversionistas. Yorio tuvo reuniones del más alto nivel en la gira, como con el ministro de Estado para Asuntos Económicos de Emiratos, S. E. Ahmed bin Ali Al Sayegh, con quien abordó temas bilaterales de inversión y comercio (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

## **El significado del triunfo de Morena.**

No hubo sorpresas. De acuerdo con los resultados que conocemos hasta esta hora, antes de que los institutos electorales locales hubieran dado a conocer las cifras de sus conteos rápidos, se anticipan triunfos holgados de Delfina Gómez en el Estado de México y de Manolo Jiménez en Coahuila. Los resultados tienen que validarse, primero con los PREP de cada entidad (...) Pero, si resultan correctas las cifras que las encuestas de salida anticipaban ayer por la tarde, hay que explicar las razones por las que se dieron triunfos tan amplios. La explicación más sencilla y clara se presenta en Coahuila (...) La derrota fue contundente y preserva a Coahuila como la única entidad del país que seguirá sin alternancia (...) En el Estado de México, todavía el día de ayer existía la esperanza entre los integrantes de la alianza opositora de que pudiera darse un resultado que fuera sorprendente (...) No hubo milagro (...) Este resultado redefinirá las expectativas del 2024 en la elección presidencial(...)

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

## **Grupo Texcoco inicia su era en el Edomex**

El Grupo Texcoco inicia su era de máximo poder en el Estado de México tras ganar la gubernatura de la entidad y desplazar al Grupo Atlacomulco, que duró casi un siglo con las riendas de la entidad más poblada y con más presupuesto federal, desde la cual catapultó a sus oriundos a lo más alto de la política: al Congreso federal, la gubernatura del estado y la Presidencia de la República (...) El Grupo de Acción Política (GAP) ha dominado la estructura del Morena en el Estado de México en los últimos años. Higinio Martínez lo cofundó junto con Rosendo Marín y José Luis Gutiérrez Cureño; luego se sumaron Horacio Duarte, Elena García, Maurilio Hernández, Angélica Pérez y Simón Lara. El GAP surgió entre 1993 y 1994 como una corriente interna del PRD y fue conformado por exmilitantes del Partido Mexicano de los Trabajadores y de la Unidad de Izquierda comunista (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

## **ENTORNO POLÍTICO**

### **Descalabra 4T a Alianza**

Morena y sus aliados descalabraron a la Alianza Va por México (PRI-PAN-PRD-NA) con un amplio triunfo de Delfina Gómez en las elecciones del Estado de México. Según el conteo rápido coordinado por el INE, la morenista obtuvo el 54.2 por ciento de la votación contra el 45.2 de la aliancista Alejandra del Moral. La abstención fue de un 50 por ciento. Delfina Gómez encabezó una celebración anoche en la Plaza de los Mártires en Toluca y reconoció a su adversaria Del Moral, quien admitió los resultados desfavorables. Con el triunfo de ayer en Edomex, Morena y sus aliados ya gobiernan 23 estados.

REFORMA

### **Desfondan a Morena en Coahuila**

Mientras en el Estado de México agravaba su debacle a nivel nacional, en Coahuila el PRI revivió ayer sus tiempos del "carro completo" al arrasarse en las elecciones de Gobernador y Congreso local. Según el conteo rápido del INE, el tricolor Manolo Jiménez, de la alianza PRI-PAN-PRD, se perfilaba para ganar la Gubernatura con una ventaja de 36.2 puntos sobre el segundo lugar, Armando Guadiana, de Morena. Jiménez, que relevará al priista Miguel

Riquelme y convertirá a Coahuila en el único Estado gobernado por 100 años por el tricolor, se proyectaba para recibir hasta el 58.1 por ciento de los votos.

REFORMA

## **Acusa PRI a Del Mazo**

La dirigencia del PRI, en voz de su vocera Paloma Sánchez, culpó al Gobernador Alfredo del Mazo de la derrota electoral en Edomex. "Esto es lo que pasa cuando un gobernador le da la espalda a su partido y opera en contra de él. Pregunta seria: ¿Qué embajada habrá negociado Alfredo del Mazo?", señaló anoche la vocera nacional en su cuenta de Twitter. "¿Cómo en Coahuila si ganamos? ¡Mi partido dimos todo, día y noche! (sic). En Coahuila se arrasó. Aquí cada quién que haga su parte y Alfredo dejó solo al priísmo mexiquense. Igual que pasó en Sinaloa", señaló en su mensaje.

REFORMA

## **Entierran Atlacomulco... surge Texcoco**

Luego de casi 80 años en el poder, el PRI y el dominio del Grupo Atlacomulco fueron enterrados ayer. Ahora el "Grupo Texcoco" se alista para llegar al Estado de México. En 1945, Alfredo del Mazo Vélez se convirtió en el primer Gobernador del PRI en la entidad. Desde Atlacomulco surgieron polémicos y turbios políticos y gobernantes como Carlos Hank, Arturo Montiel Rojas y Enrique Peña Nieto. Ahora el sobrino de don Alfredo entregará el poder a otro partido. Tras gobernar en Texcoco por 24 años, un nuevo grupo llega a la capital del Estado con más electores de todo el País.

REFORMA

## **Del Moral acepta la derrota**

El paso de las horas fue extinguiendo su inicial proclama victoriosa que hizo a las 6 de la tarde. Con la suerte echada, la candidata de la alianza Va por el Estado de México, Alejandra del Moral, salió al filo de las 21:30 horas para reconocer la derrota: "la ciudadanía mexiquense ya se pronunció, los resultados del conteo rápido y del Programa de Resultados Electorales Preliminares no me favorecen". Concluido su discurso, vinieron los abrazos, casi como expresión de condolencias políticas de quienes paradójicamente a partir de este lunes se abocarán a construir una alianza rumbo a la elección general de 2024. En apenas unas horas, pasaron de la escenografía de una

proclama triunfadora al reconocimiento de una caída que profundiza la crisis del tricolor, desprovisto ya de su principal bastión: el estado de México.

LA JORNADA

## **Reconoce Guadiana la derrota y la atribuye al "traidor" Mejía Berdeja**

Dos horas después del cierre de las casillas, sin la presencia de la dirigencia nacional de Morena, el candidato a gobernador de Coahuila, Armando Guadiana Tijerilla, admitió que el resultado de la elección no le favoreció y reconoció el triunfo de Manolo Jiménez Salinas, de la Alianza Ciudadana por la Seguridad (PRI, PAN, PRD). "Sé que va a ser un buen gobernador, es muy joven, le deseo lo mejor, que trabaje muy duro por Coahuila; tengo un buen concepto de Manolo Jiménez; lo conozco desde muy jovencito", dijo en conferencia de prensa, acompañado por diputadas federales de Zacatecas, Nuevo León y Tamaulipas. Pidió a Manolo Jiménez "que actúe con ética, moral, que ponga (en el gobierno) a funcionarios que no se roben el dinero; Coahuila necesita un cambio verdadero, que no se dio con Morena, pero que lo puede hacer él; sería un gran logro y beneficio para los coahuilenses".

LA JORNADA

## **Mario Delgado critica al Verde y PT: triunfó la ambición vulgar**

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que la virtual derrota en Coahuila es ejemplo de lo que no se hizo bien de principio a fin, pues "hasta el final reaccionaron" el Partido del Trabajo (PT) y el Verde, que postularon a Ricardo Mejía y Lenin Pérez, respectivamente, y al final declinaron por Armando Guadiana. "Ahí está el resultado, Mejía Berdeja se queda para siempre, el resto de su vida, el mote de traidor, porque fue lo que fue, le ganó su ego y hoy se convierte en el traidor que condenó al pueblo de Coahuila a 100 años de priismo, es la peor de las maldiciones, salió peor que los Moreira. Por otra parte, presumió el triunfo en el Estado de México al asegurar que "por fin" ganaron la batalla que duró "casi un siglo" en el estado, mientras anunciaba el inicio del proceso de selección de su candidato presidencial.

MILENIO DIARIO

## **Recibe la Fisel 23 denuncias**

La Fisel, recibió 23 denuncias del orden federal, por posibles conductas ilegales cometidas durante los procesos de campaña y elección para gobernadores en los estados de México y Coahuila. La FGR informó que del total de denuncias, 19 corresponden al Estado de México y cuatro a Coahuila, pero sólo tres se cometieron durante el desarrollo de estas elecciones. Durante todo el proceso electoral, a través de sus Sistemas de Atención Ciudadana (Fedetel y Fedenet) se recibieron un total de 429 llamados ciudadanos, 67 de ellos fueron turnados a las fiscalías de los estados de Coahuila y Estado de México por tratarse de delitos locales", detalló la FGR, en un comunicado al cierre de las casillas. El titular de la Fisel realizó un llamado a la ciudadanía a salir a votar y a denunciar en caso de presenciar una conducta irregular delictiva a través de los sistemas de atención del órgano autónomo.

EXCÉLSIOR

## **Celebra Taddei jornada "altamente exitosa"**

La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, calificó esta jornada como "altamente exitosa", gracias al trabajo que han hecho los consejeros electorales desde antes de que ella asumiera el cargo, el cual "ha sido de alto nivel". En un mensaje que ofreció a mediodía en las oficinas centrales del instituto, Taddei Zavala aseguró que hubo un récord histórico en la representación de partidos políticos en las casillas para votar del estado de México y Coahuila, ya que sólo 150 casillas se quedaron sin representación partidista.

LA JORNADA

## **Inicia batalla de corcholatas con plan de Ebrard sobre renuncias**

A partir de hoy, con los saldos que dejó sobre todo el Estado de México, de quienes más se hablará en México será de las corcholatas Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, pues los "hermanos" del Presidente, como él los llama, iniciarán la contienda por la candidatura presidencial de Morena. En la encuesta donde medirán fuerzas participarán también Ricardo Monreal, quien fue encartado casi de última hora por Andrés Manuel López Obrador, así como los aspirantes de los partidos

aliados de Morena: Gerardo Fernández Noroña, por el PT, y Manuel Velasco por el Verde. Por su parte, Ebrard planea iniciar hoy mismo una suerte de cruzada nacional para presionar a la dirigencia de Morena a que acepte el uso de aplicaciones en las encuestas, algo que ni López Obrador apoya.

MILENIO DIARIO

## **"Buscamos crear un proyecto para triunfar en 2024"**

Tras destaparse como aspirante a la Presidencia de la República, el exgobernador de Chiapas y actual coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Senado, Manuel Velasco Coello, analiza si participará en el proceso interno de Morena para definir la candidatura presidencial del bloque oficial. En entrevista con EL UNIVERSAL, el legislador destaca que ya inició una serie de reuniones con actores políticos, liderazgos nacionales, gobernadores y alcaldes «para trabajar fuertemente» en un proyecto para 2024. Velasco Coello afirma tener la experiencia y la capacidad para gobernar al país, además de que ha demostrado, a lo largo de sus 22 años de trayectoria, que es un político ganador en los diferentes procesos electorales en los que ha participado.

EL UNIVERSAL

## **Elegir entre 6 corcholatas, propone Murat a la alianza**

Con el fin de que luego del proceso interno para definir la candidatura presidencial logren "salir unidos" en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), el ex gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, propuso que el mecanismo de selección sea por voto directo, con el objetivo de que participe la mayor parte de la población y le dé mayor certeza y transparencia. Planteó que cada una de las fuerzas políticas de la alianza opositora, que incluye a los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), hagan su ejercicio interno, del cual se defina a una mujer y un hombre, para que posteriormente, de entre los seis "finalistas", elijan una candidatura de igual forma con voto directo de la población.

LA JORNADA

## **Encuesta / Sheinbaum, en primer lugar de las preferencias**

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, encabeza las preferencias entre las corcholatas de Morena que aspiran a la candidatura presidencial en 2024, de acuerdo con la encuesta de El Heraldo-

Poligrama. En esta medición, Morena también se ubica en el primer sitio de las preferencias ciudadanas, comparado con todos los partidos políticos nacionales. A la pregunta de ¿Cuál de los siguientes personajes considera que sería el mejor candidato de Morena a la Presidencia de México?, Sheinbaum Pardo tuvo un 33.4 por ciento; en segundo lugar, el canciller Marcelo Ebrard, con 24.8 por ciento, seguido del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, con 21.5 por ciento, y al final de la medición el senador Ricardo Monreal, con 10 por ciento. De los encuestados, el 10.3 por ciento contestó que "no sabe".

EL HERALDO DE MÉXICO

## **Encuesta / Colosio, Mancera y Téllez... con mayor reconocimiento**

Los aspirantes de la oposición a la Presidencia de la República con mayor conocimiento entre la opinión pública son Luis Donaldo Colosio Riojas (MC), Miguel Ángel Mancera (PRD) y Lilly Téllez (PAN). De acuerdo con la encuesta de El Heraldo de México/Poligrama, de 17 posibles aspirantes presidenciales, al alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, lo conoce 57.7 por ciento de los encuestados, mientras que al exjefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, lo conoce 48.8 por ciento de la población entrevistada y la senadora panista, Lilly Téllez, es conocida por 46.5 por ciento.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **Encuesta / ¿Por cuál partido votaría?**

A un año de las elecciones en las que se renovarán nueve gubernaturas, Morena se encuentra al frente en la intención de voto en ocho estados, incluidos dos considerados bastión de Acción Nacional y de Movimiento Ciudadano, respectivamente. De acuerdo con la encuesta El Heraldo de México/Poligrama, el PAN sólo conservaría Guanajuato, gobernado por Diego Sinhue Rodríguez. El blanquiazul aventaja con 2.9 puntos porcentuales al lograr 32.7 por ciento en las preferencias, contra 29.8 de Morena. En Jalisco, Morena se encuentra arriba de Movimiento Ciudadano, pues si hoy fuera la elección a la gubernatura, que actualmente encabeza Enrique Alfaro, 33.4 por ciento votaría por el partido guinda, mientras que 29.3 por ciento lo haría a favor del partido naranja, una diferencia de 4.1 puntos porcentuales.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **Encuesta / Encabeza MC en Jalisco para '24**

El actual Alcalde de Guadalajara es el preferido para ser el candidato de Movimiento Ciudadano a Gobernador, y Carlos Lomelí es el favorito por Morena. Si hoy fuera la elección para Gobernador de Jalisco y los principales candidatos fueran... ¿por quién votaría usted?

REFORMA

## **Se va un grande del periodismo y la cultura**

El periodista Ricardo Rocha falleció ayer a los 76 años. Fue reportero de guerra y ganó el premio Nacional de Periodismo en 1977 por su cobertura de la Revolución Sandinista en Nicaragua. Condujo noticiarios en medios electrónicos y colaboró en distintos espacios informativos como EL UNIVERSAL. El presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó el deceso y dijo que fueron "muy amigos". En 2019 tuvieron un diferendo cuando el Mandatario colocó a Rocha en una lista de comunicadores que recibieron contratos de Peña Nieto. En su cuenta de Twitter, el Jefe del Ejecutivo federal envió un abrazo a toda la familia del comunicador y colaborador de EL UNIVERSAL. "Lamento el fallecimiento de Ricardo Rocha. Fuimos muy amigos, me abrió espacios en medios de comunicación cuando casi todo estaba cerrado para nosotros. Abrazo a toda su familia", escribió en la red social.

EL UNIVERSAL

## **Falleció el periodista Ricardo Rocha**

Ricardo Rocha Reynaga, premio Nacional de Periodismo y un experimentado reportero, conductor y colaborador de espacios noticiosos en radio y televisión, murió ayer a los 76 años de edad, aquejado de un mal renal, que puso fin a una relevante carrera profesional de más de medio siglo. En febrero de 1996, en un hecho insólito en la televisión comercial, Rocha transmitió por Televisa un video que documentaba cómo la policía de Guerrero había asesinado el año anterior a 17 campesinos desarmados en la comunidad de Aguas Blancas en ese estado. Durante años, también abrió los micrófonos al registro de conflictos sociales y a voces disidentes, como su cobertura de los desplazados por los paramilitares en Chiapas.

LA JORNADA

## **Los niños sobrevivientes del incendio en la Guardería ABC toman el relevo**

Un grupo de 25 jóvenes que sobrevivieron al incendio de la Guardería ABC el 5 de junio del 2009 en Hermosillo, Sonora, tomó el liderazgo del movimiento que exige justicia para los familiares de los 49 fallecidos y 106 afectados por el siniestro. Ahora son jóvenes de entre 15 y 18 años de edad que desde pequeños se involucraron en el activismo junto con sus madres. Han visto pasar gobiernos, autoridades y han escuchado promesas hasta el cansancio sin que la justicia llegue. Dana Camila, de 15 años, expresa que han sido 14 años complicados, en los que han sorteado obstáculos importantes.

MILENIO DIARIO

## **Van por 4 de la Guardería ABC**

El abogado del movimiento Manos Unidas por Nuestros Niños -que agrupa a familiares de víctimas del incendio de la Guardería ABC-, Gabriel Alvarado Serrano, reveló que están por ejecutarse cuatro órdenes de aprehensión en contra de dos dueños de la estancia infantil y dos exservidores públicos que formaban parte de la Secretaría de Hacienda en 2009 cuando ocurrió el incidente que cobró la vida 49 niños y dejó a más de 100 con lesiones. "Hoy lo rescatable es señalar que por fin las sentencias condenatorias que se presentaron en 2016 y 2017 fueron declaradas por los tribunales federales como firmes", explicó el abogado, lo que significa que se agotaron los recursos interpuestos por los acusados y las condenas que se establecieron no son modificables. Sandra Lucía Téllez Nieves y Antonio Salido Suárez, quienes fungían como propietarios de la estancia infantil ubicada en la colonia Y griega en la capital sonorenses, obtuvieron una penalidad de cinco años, siete meses y 15 días de prisión, apuntó el abogado, a quienes se les debió haber notificado ese veredicto y por ello enfrentarán esa sanción privativa de la libertad.

EL SOL DE MÉXICO

## **"El reciente ataque a desplazados, igual que en Acteal hace 26 años'**

"Estamos en un escenario de guerra como consecuencia del abandono y la complicidad de los gobiernos, por lo que han proliferado los ataques armados", alertó el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba) a propósito del atentado contra los más de 200 desplazados

de Santa Martha, municipio de Chenalhó, que se encuentran refugiados en la comunidad de Polhó, perpetrado el viernes con saldo de siete muertos. En el ataque con armas de alto calibre cometido el viernes a las 15 horas en Polhó murieron siete personas, entre ellas un niño de tres años, lo que ha ocasionado una situación de tensión y temor en la zona, en la que se sitúa la comunidad de Acteal, donde el 22 de diciembre de 1997 fueron masacrados 45 tsotsiles pertenecientes a la Organización Sociedad Civil Las Abejas.

LA JORNADA

### **Hubo narcobloqueos y balaceras en Jalisco**

Un enfrentamiento entre sujetos armados y policías de jalisco se registró la noche del sábado, en el municipio de San Juan de los Lagos, que dejó bloqueos con vehículos incendiados, un detenido y armamento asegurado. De acuerdo con la Secretaria de Seguridad Pública de jalisco, los oficiales se encontraban realizando un recorrido de vigilancia en el cruce de las calles Piquín y De las Rosas, en la colonia El Herrero, revisando una camioneta Toyota Hilux, color rojo, misma que arrojaba reporte de robo vigente del pasado 5 de mayo, cuando desde una finca, un grupo de sujetos les realizaron detonaciones de arma de fuego, Los oficiales implementaron protocolos de seguridad y lograron asegurar a uno de los agresores identificado como José de Jesús, de 51 años, quien traía un chaleco balístico, así como un fusil de asalto.

EXCÉLSIOR

### **En Guanajuato, 80% de pesquisas son por desaparición de personas**

La desaparición de personas en Guanajuato ha registrado un incremento sustancial a partir del 2017, ya que más de 80 por ciento de las carpetas de investigación iniciadas por ese delito fueron en los últimos cinco años, aseguró el Instituto Mexicano de Derechos Humanos y Democracia (IMDHD). El IMDHD dio a conocer que al hacer un análisis sobre las niñas y mujeres, entre enero de 2000 a diciembre de 2022 sumaban al menos 544 las desaparecidas. Los municipios que encabezaban la lista en números totales eran Celaya con 84, seguido de León con 70, en tercer lugar, Irapuato con 67, Salamanca con 28 y Pénjamo con 21". Destacó que el año con el mayor registro de féminas en esta condición fue 2020, con 154.

LA JORNADA

## **Destaca AMLO creación de pasos de fauna**

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que en la obra del Tren Maya se han creado 545 pasos de fauna, equivalentes a todos los puentes de este tipo que han sido construidos a lo largo de la historia del país. Durante su tercer y último día de gira de trabajo por el su resto de México, el Mandatario federal realizó un sobrevuelo por los más de mil 500 kilómetros que recorrerá este medio de comunicación. El Primer Mandatario ha señalado que llueva, truene o relampaguee" el próximo mes de diciembre será inaugurado el Tren Maya que conectará a los estados de Tabasco, Campeche, Chiapas, Yucatán y Quintana Roo.

EL UNIVERSAL

## **La tercera ola de calor continuará sobre todo el territorio nacional, prevé SMN**

Este lunes continuará la tercera ola de calor en las 32 entidades del país con temperaturas máximas por arriba de 30 grados, aunque se esperan temperaturas máximas de entre 40 y 45 grados en Baja California, Sonora, Sinaloa, Nayarit, Jalisco, Michoacán, Guerrero, Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, informó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). El organismo reportó que se prevén lluvias de fuertes a muy fuertes acompañadas de descargas eléctricas y posible caída de granizo en los estados del golfo de México y mar Caribe, así como en la Península de Yucatán.

LA JORNADA

## **IMSS-Bienestar se recargará en IMSS para sobrevivir**

A pesar de que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) trabaja en números rojos por el pago de pensiones y su nómina, rubros a los que destina seis de cada 10 pesos de su presupuesto, el gobierno federal lo sobrecargó con obligaciones del recién creado IMSS-Bienestar, mientras este último consolida su infraestructura y contrata a su personal médico faltante. El IMSS ordinario pondrá a disposición de IMSS-Bienestar sus medios y sistemas de información. Y mientras éste implementa esa infraestructura, se hará cargo de capacitar a su personal e incluso deberá garantizar la prestación de servicios de salud, en tanto se concluyen las etapas procedimentales del nuevo organismo. El caso del pago de pensiones y jubilaciones ejerce cada

vez mayor presión, lo que representa "problemas severos" que podrían causar "efectos catastróficos" al instituto, de acuerdo con sus propias conclusiones.

EL UNIVERSAL

### **Por variantes de Covid piden no bajar guardia**

Al término de la emergencia sanitaria por Covid-19, el mayor riesgo para el país es que se dejó de hacer vigilancia epidemiológica desde febrero, lo que es un gran peligro en caso de la presencia de una variante más fuerte que no llegue a detectarse a tiempo, advirtió el Consorcio Mexicano de Vigilancia Genómica. En entrevista con La Razón, el investigador Alejandro Sánchez Flores dijo que el fin de la emergencia no significa olvidar las medidas sanitarias, sino transitar a un estado de manejo de riesgos, pues si bien no hay una directriz mundial, los gobiernos no deben bajar la guardia, sino ajustar lo aprendido a cada país.

LA RAZÓN

### **Discutirá SCJN proyecto a favor de Jorge Lavalle por caso Odebrecht**

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discutirá un proyecto que permitiría al ex senador del PAN Jorge Lavalle Maury -único acusado por el caso Odebrecht que ha sido detenido-, ampliar el periodo de investigación complementaria de su juicio, con el fin de obtener pruebas a su favor. Lavalle Maury es uno de los señalados por el ex director general de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya, por presuntamente haber recibido dinero para aprobar la reforma energética de 2013, que permitió la inversión privada en ese sector de la economía.

LA JORNADA

## **ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL**

### **Comienza la era de Ajay Banga al frente del BM**

anga promete expandir el papel del sector privado para suplir las necesidades del mundo en desarrollo. Asumió la presidencia del BM luego de la renuncia de David Malpass en medio de inquietudes sobre su postura acerca del cambio climático. "La escala y diversidad de nuestros desafíos: pobreza y desarrollo, pandemia de Covid-19, cambio climático, conflicto y vulnerabilidad, están profundamente entrelazados y amenazan nuestras

ambiciones colectivas", indicó Banga en su correo. "El cambio es apropiado para el BM. No es síntoma de fracaso, de ir a la deriva o de irrelevancia, es síntoma de oportunidad, vida e importancia". Ajay Banga, Presidente de BM.

EL ECONOMISTA

## **Operadores estiman que en junio Fed pausará alza de tasa; la subirá en julio**

Los operadores ven una posibilidad entre tres de que la Fed incremente las tasas por undécima vez consecutiva en su reunión del 13 y 14 de este mes, frente a una entre cuatro registrada antes del informe del Departamento de Trabajo, en la que se informó que los empresarios añadieron 339,000 empleos en mayo, muy por encima de los 190,000 que esperaban los economistas. Sin embargo, los ingresos promedios por hora aumentaron 4.3 % con respecto al año anterior y por debajo de 4.4% de abril, además la tasa de desempleo aumentó a 3.7% desde 3.4%, ambas dan señales de que el mercado laboral estaría perdiendo fuelle.

EL ECONOMISTA

## **Alemania: el corazón industrial de Europa sufre un infarto**

Alemania, la principal economía europea, ha caído en recesión. En el contexto de la crisis energética por la invasión rusa a Ucrania, el país germano ha sido víctima de sus propias políticas energéticas y su lenta transición a las nuevas tecnologías. El elevado coste de la electricidad ha complicado y encarecido la producción del corazón industrial de Europa, cuya economía se encogió un 0,3% en el primer trimestre de 2023. En este contexto, los expertos están divididos entre aquellos que ven la situación como un traspie temporal y los que anticipan que los alemanes se están quedando rezagados tras décadas de liderazgo. Francois Raynaud, gestor de fondos multi-asset & overlay en Edmond de Rothschild AM, opina que hay dos factores principales que explican por qué Alemania ha sufrido dos trimestres consecutivos de descensos del PIB. "En primer lugar, el país es más sensible a la situación energética derivada del conflicto ucraniano, tanto directamente como indirectamente", señala el experto. "En segundo lugar, Alemania es un país industrial y no se ha beneficiado lo suficiente de la reactivación del sector servicios para contrarrestar la ralentización de los

manufactureros durante los últimos trimestres, a diferencia de la mayoría de sus homólogos europeos", agrega Raynaud.

MILENIO DIARIO

## **Protestan en Marruecos por alza en inflación**

La concentración se desarrolló sin incidentes destacados, más allá de algunos empujones con las fuerzas del orden. Marruecos experimenta una fuerte subida de precios, en particular en los alimentos, lo que pesa especialmente en las familias más modestas. La inflación se ralentizó ligeramente en abril, cuando marcó un 7.8% interanual, después de alcanzar un 10.1% en febrero y un 8.2% en marzo, según datos oficiales. Pero el incremento de los alimentos aún es elevado: 16.3%. La inflación se explica en parte por la falta de lluvias, que afecta al sector agrícola, uno de los pilares de la economía. La CDT denuncia también "la inacción del gobierno, que no aplicó el acuerdo social cerrado el año pasado", según Nadia Soubat, del buró ejecutivo de este sindicato de izquierdas.

24 HORAS

## **Banco Central de Brasil se opone a la creación de una moneda común**

Roberto Campos Neto, jefe del Banco Central de Brasil, expresó su oposición a la creación de una moneda común y sostuvo que en la era de la digitalización es innecesario tener una moneda compartida por sus supuestos beneficios. "Es una idea muy antigua que resuelve un problema que ya no existe", dijo en un acto organizado por Valor Capital Group, "Si crees en el avance de los pagos digitales y la digitalización y tokenización de los procesos, no necesitas una moneda común para tener el efecto en términos de comercio y eficiencia que defiende una moneda común, que ni siquiera sé si existe", señaló Campos.

EL ECONOMISTA

## **Argentina pacta ampliación de swap de yuanes con China**

El sábado por la mañana Sergio Massa se reunió con unos 40 empresarios chinos para hablar sobre el cierre de la visita que lo llevó primero a Shanghai y después a Beijing, donde se renovó el swap y se amplió en 5000 millones

de dólares. El ministro de Economía dio precisiones sobre el uso del swap y anticipó que se avanzará en la puesta en marcha de un vuelo directo vía Auckland y agilizar las visas para mejorar la conectividad con China. El encuentro se realizó en el Four Seasons de Beijing, donde en poco más de 10 días empezará a hospedarse la Selección Nacional de fútbol, con Lionel Messi a la cabeza, para jugar el amistoso con Australia en el Estadio de los Trabajadores. Las inversiones en energía mostraron un 42% de crecimiento que compensa el impacto de "la peor sequía de la historia" en Argentina, planteó el titular del Palacio de Hacienda.

EL ECONOMISTA

## **Economía chilena cae más de lo esperado**

Una caída de 1.1% registró el Indicador Mensual de Actividad Económica (Imacec) en Chile durante abril, comparado con igual mes de 2022, según informó ayer el Banco Central. El descenso, mayor a lo esperado por el consenso mercado -una baja de 0,5%, según Bloomberg- respondió en lo fundamental por la disminución de actividad comercial y, en menor medida, de la industria. El comercio retrocedió 7.7%, destacando los números rojos de ventas minoristas; mientras la manufactura descendió 2.5% registrada en la manufactura. Los servicios, por su parte, aumentaron 0.4%; y la minería se recuperó de su tropezón de marzo para subir 3.1 por ciento. La sorpresa, coincidieron varios analistas, estuvo precisamente en el comercio. "Lo que evidencia la dinámica del comercio es el impacto real que está teniendo la menor disponibilidad de liquidez en la economía, y de cómo la carga financiera de los hogares está incidiendo en la menor disposición a consumir", reflexionó el economista jefe de Tanner Investments, Claudia Sotz.

EL ECONOMISTA

## **BANCA INTERNACIONAL**

### **Deutsche Bank busca fichajes para su banca de emprendedores con un ojo en Credit Suisse**

Deutsche Bank España busca nuevos fichajes para su banca para emprendedores (Bank for Entrepreneurs). Esta unidad de negocio, que está a punto de cumplir un año desde que empezó a rodar, se encuentra en pleno proceso de crecimiento y ha iniciado la búsqueda de nuevos banqueros para

ampliar la plantilla de trabajadores. Según explica su responsable, Juan de Gonzalo, la entidad está abierta a oportunidades de incorporación y mantiene un ojo puesto en Credit Suisse, en medio de la incertidumbre tras su fusión con UBS, que ya ha provocado la salida de varios directivos en las últimas semanas. En el último año, la entidad de origen alemán ya ha sumado 50 nuevos banqueros a su Bank for Entrepreneurs. Este segmento, que agrupa las áreas de banca patrimonial (wealth management & private banking) y de banca de empresas (business banking), es una apuesta estratégica para Deutsche Bank en España, donde la entidad busca acelerar el crecimiento. En 2022, Bank for Entrepreneurs cerró con 18.000 millones de volumen de negocio y sumó 3.000 millones en nuevos activos, una cifra récord en la banca patrimonial extranjera en España, según los datos aportados por Deutsche Bank.

MILENIO DIARIO

### **Suiza investigará compra de Credit Suisse**

El gobierno de Suiza mostró su apoyo para la creación de una comisión parlamentaria que investigue la forma en que las autoridades gestionaron la adquisición del banco Credit Suisse por parte de su rival UBS. El 19 de marzo, UBS aceptó comprarlo por 3,000 millones de francos suizos con sólidas garantías del gobierno. "El Consejo Federal considera útil y necesario examinar en detalle los acontecimientos que condujeron a la adquisición de Credit Suisse por parte de UBS".

EL ECONOMISTA

# Mercados

## INDICADORES FINANCIEROS

 Información al cierre del domingo 04 de junio de 2023			
<b>DIVISAS</b>			
	Dólar libre	17.02	18.00
	Dólar	17.53	17.54
	Dólar canadiense	13.07	13.07
	Euro	18.78	18.78
	Libra esterlina	21.77	21.78
	Yen Japonés	0.12	0.12

<b>BOLSA</b>	
<b>ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)</b>	
↑53,232.71	
VARIACIÓN EN PUNTOS:	508.68
VARIACIÓN EN %:	0.96
<b>EMISORAS A LA ALZA (%):</b>	
CTAXTEL	13.33
AXTEL	9.13
PASA	8.33
<b>EMISORAS A LA BAJA (%):</b>	
HCITY	-4.51
TEAK	-3.79
R A	-2.61
<b>INDICADOR INTERNACIONAL</b>	
DOW JONES	↑33,762.76
NASDAQ	↑13,240.77

<b>METALES</b>			
		Compra	Venta
		\$	\$
	Oro onza libre	32,250	36,700
	Centenario	39,250	44,550
	Plata onza libre	420	520

<b>VALOR UDI</b>	
Anterior	Actual
7.777683	7.774592

<b>CETES</b>	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	11.20
91 Días	11.37

<b>PRECIOS DEL PETRÓLEO</b>	
WTI	 \$72.62 dólares por barril
BRENT	 \$76.99 dólares por barril

<b>TIE 28</b>	
Anterior	Actual
11.5033	11.5033